

LOS PROCESOS SOCIO-ORGANIZATIVOS REALIZADOS A PARTIR DEL ETHOS MILITANTE DEL MOVIMIENTO DE TRABAJADORES EXCLUIDOS (MTE) EN EL BARRIO DE LAS LOMAS, SANTA FE (2021) Petelín, Ana Clara¹

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad Nacional del Litoral - UNL
Director/a: Basilio, Carolina

Área: Ciencias Sociales

Palabras claves: Procesos socio-organizativos, ethos militante, economía popular.

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo se basa en una tesina de grado de la carrera de Licenciatura en Trabajo Social y desarrolla un análisis de los procesos socio-organizativos llevados adelante en el barrio de Las Lomas por vecinas y vecinos agrupados en el Movimiento de Trabajadores Excluidos (MTE), y en el análisis del *ethos militante* de sus participantes. El trabajo se plantea desde un planteamiento conceptual que propone un esquema de análisis de la relación entre el *ethos militante* de la organización y la constitución de los mencionados procesos en el barrio, su estructura y continuidad teniendo en cuenta todos los actores involucrados y los lineamientos discursivos y planteamientos ideológicos del movimiento.

OBJETIVOS

Relacionando los conceptos utilizados con los emergentes de investigación, se intenta brindar un análisis que vaya desde el caso concreto hasta las generalidades del Movimiento, que reviste de un carácter nacional y político principalmente. El objetivo de esta ponencia es un recorrido sobre los fundamentos, conceptos y emergentes principales del trabajo de Tesina, para lo que se necesita generar un recorte de algunos de los tópicos desarrollados en la misma atendiendo a los límites de extensión de los trabajos, pero pudiendo dar cuenta del fenómeno social concreto. Algunas de las preguntas de investigación que dispararon la realización de la tesina fueron: ¿Qué procesos socio-organizativos se desarrollaron en Las Lomas impulsados por el MTE? ¿Cómo perciben los/as vecinos/as que forman parte del MTE este proceso socio-organizativo? ¿Cómo se constituye el *ethos militante* que motiva los mencionados procesos? ¿Qué cambios o transformaciones en el barrio de Las Lomas generaron? Se desarrolló una investigación acerca de algunos de los procesos socio-organizativos que fueron llevados adelante por el Movimiento de Trabajadores Excluidos (en adelante, MTE) en el barrio de Las Lomas, y su relación con el ethos militante de la organización mencionada, que también fue reconstruido en el trabajo de tesina a partir del diálogo con las personas entrevistadas y los documentos, archivos, notas y publicaciones consultadas. Con un recorte temporal del año 2021, pero teniendo como salvedad que se mencionan procesos previos a la fecha analizada que sirvieron para comprender las trayectorias de estos hasta conformarse como lo que se constituyeron en el año estudiado.



Título del proyecto: LOS PROCESOS SOCIO-ORGANIZATIVOS REALIZADOS A PARTIR DEL ETHOS MILITANTE DEL MOVIMIENTO DE TRABAJADORES EXCLUIDOS (MTE) EN EL BARRIO DE LAS LOMAS, SANTA FE (2021)

Año convocatoria: 2024

Organismo financiador:

Director/a: Basilio, Carolina

METODOLOGÍA

La metodología implementada para el estudio del presente trabajo fue de tipo cualitativa y de diseño flexible (Scribano, 2008), con entrevistas semi-estructuradas (Valles, 1999) por lo cual la organización y configuración del trabajo tuvo variaciones durante el proceso de escritura. En el trabajo de campo se entrevistó a trabajadoras y trabajadores de las unidades productivas y en Las Lomas y recopilación documental que permitió establecer un recorrido histórico y una contextualización respecto al territorio donde se desenvuelven los procesos y los usos discursivos y las concepciones de quienes los llevan adelante y el movimiento impulsado allí.

Los procesos socio-organizativos

El presente trabajo se sitúa en el barrio de Las Lomas, el mismo se encuentra situado en la ciudad de Santa Fe en el cordón oeste zona norte, entre Av. Blas Parera y Circunvalación Oeste. Resulta importante tener constancia de la historia del barrio, sus habitantes, comunidades y relatos. Para ello se indagó en diversas fuentes documentales y también se retomó la página web "Santa Fe mi Barrio" Este barrio se encuentra caracterizado, entre otras cosas, por la presencia de la comunidad Qom, comunidad que residía y luego migró hacia el norte, puntualmente la zona del Chaco, para volver casi 400 años después a la zona (Cabré, 2021). Para el desarrollo de las condiciones sociodemográficas actuales de Las Lomas, se retoma principalmente el Registro Nacional de Barrios Populares (ReNaBaP) del año 2019, que lo nombra como "asentamiento" y forma parte de lo que la misma Secretaría identifica como "barrio popular". En este barrio conviven diversas comunidades y organizaciones de la sociedad civil, siendo el MTE una de ellas, y se llevan adelante desde el año 2017 distintos procesos, entre ellos el merendero "Delia Ramírez", que forma parte de la Rama Socio-Comunitaria y brinda alimentos cocinados por sus trabajadoras de lunes a viernes, y la cuadrilla de Higiene Urbana que ha hecho diversos acuerdos con vecinas y vecinos para la gestión de residuos, intentando evitar la acumulación de basura en el barrio.

El MTE se constituye actualmente como una organización social (según lo descrito en su página web, a partir de su página principal de presentación) que trabaja fundamentalmente cuestiones referidas al trabajo en el marco de la economía popular (Coraggio, 2020) (Grabois y Pérsico, 2017). La organización data su inicio en Buenos Aires a finales del año 2002, posterior a la crisis del 2001, también conocida como "cacerolazo", un contexto de efervescencia social y política producto del fracaso de diversas medidas económicas llevadas adelante durante la década de los



90 (Cortés Conde, 2003). No obstante, el Movimiento surge en Santa Fe durante el año 2017, específicamente en el barrio de Las Lomas, y su origen está fuertemente vinculado a una de las referencias principales según el relato de las y los entrevistados, la compañera Delia Ramírez, vecina del barrio, cartonera y fundadora de las primeras asambleas de cartoneros en el marco del MTE. Actualmente, la organización se desarrolla a nivel local en Ramas de Trabajo y Unidades Productivas, con un referente/a por rama que forma parte de una Mesa Ejecutiva donde son discutidos temas relacionados con cada Unidad y también cuestiones referidas a los lineamientos discursivos y políticos del MTE como Movimiento nacional. Los procesos estudiados que fueron desarrollados en Las Lomas en el marco de la organización del MTE fueron cuatro en el trabajo de Tesina, no obstante, a los fines de esta ponencia serán desarrollados dos de ellos que revistieron de un carácter especialmente interesante dentro del barrio por las transformaciones en el mismo: el merendero Delia Ramírez y la cuadrilla de Higiene Urbana.

CONCLUSIONES

El trabajo analiza los procesos mencionados y se direcciona sobre la relación entre el ethos militante de la organización, entendido éste a partir de la definición de Longa (2016), y los la constitución de determinadas formas de organización social y del trabajo dentro del barrio, cómo estas son llevadas adelante, a partir de qué lineamientos discursivos y estructuras preconfiguradas o novedosas dentro del Movimiento, y cuáles son las trayectorias y los fundamentos personales de las y los entrevistados que motivan la participación dentro del MTE. Se encuentra entonces como uno de los emergentes una estrecha relación entre la percepción de determinados cambios dentro del barrio y las razones para formar parte de una organización social y del trabajo cooperativo en el marco de la misma. Además, figuras específicas como el caso de Delia se conforman como especialmente importantes dentro de los relatos de las y los entrevistados.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Cabré, P. (2021) Multiterritorialidad de la Comunidad Qom Las Lomas en el Municipio de Santa Fe. *Estudios Socioterritoriales. Revista de Geografía. Centro de Investigaciones Geográficas CIG/GEHCS FCH UNCPBA/CONICET.* (29), 083. DOI: <https://doi.org/10.37838/unicen/est.29-083>

Confederación de Trabajadores de la Economía Popular (Diciembre de 2016) La Batalla por la Emergencia Social. En *Revista Crisis. batalla_emergencia.pdf (mteargentina.org.ar)*

Coraggio, L. (2020) Escrito Nro. 1, Economía Social y Popular. Conceptos Básicos en *Contribuciones de Consejeros. Serie de Documentos.* Ministerio de Desarrollo Productivo de la Nación, INAES.

Cortés Conde, R. (2003) La Crisis Argentina de 2001 - 2002 en *Cuadernos de Economía, Año 40, N° 121,* pp. 762-767.



Grabois, J. y Pésico, E. (2017) Organización y Economía Popular. CTEP - Asociación de Trabajadores de la Economía Popular. [Grabois-Persico-Trabajo-y-Organización-en-la-Eco-Pop.pdf \(mteargentina.org.ar\)](#)

Guber, R. (2013) El Salvaje Metropolitano. Reconstrucción del conocimiento social en el trabajo de campo. Editorial Paidós. Buenos Aires, Argentina.

Longa, F. (2016). Acerca del 'ethos militante'. Aportes conceptuales y metodológicos para su estudio en movimientos sociales contemporáneos. *Argumentos: revista de crítica social*. https://ri.conicet.gov.ar/bitstream/handle/11336/95490/CONICET_Digital_Nro.f4fca818-0acd-4ea7-b01a-390d63c820b8_A.pdf?sequence=2&isAllowed=y



XXVII Encuentro de Jóvenes Jóvenes Investigadores
1 al 4 de octubre de 2024 | Santa Fe Argentina

